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聊天记录

《了不起的儿科医生》播出后，郑俊强也追
了几集，一些细节他表示肯定。比如医生在查
房的时候，家里忽然来电说孩子生病了，“医生
也只能电话里交代几声，不行的话就去医院，然
后继续工作，他也并不能做点什么。”还有医生
累得晕倒，在现实中也确有其事——医生在手
术台上晕倒，由其他医生继续完成手术。还有
护士扎针连扎好几针不成功也偶有发生：“孩子
的手臂细，可以想象血管有多细，你肯定不希望
多扎，但有时候也是没办法。”

只是，剧中主角邓子昂实在是“主角光环”
太重，开神一般外挂。“外科懂，内科也行，心脑
血管疾病也会，还有什么是他不会的？”郑俊强
摇头，“真医生大概都不信会有人这么厉害。”

12月22日，我们借着最新电
视剧《了不起的儿科医生》的热度，
报道了一对相恋1000天要将“神
仙爱情”进行到底的儿科医护夫
妻。今天，话题的第二篇将带您认
识无锡市儿童医院在编职工中最
年轻的医生，他刚满26周岁！

在剧中，陈晓饰演的邓子昂医生年轻有
为，30岁左右就是普外科副主任。

现实中，郑俊强上个月刚过26周岁生日，
刚起步的无锡儿童心胸外科，未来需要他的
担当。

郑俊强所在的科室是心胸外科，因为刚起步的原
因，目前病人并不多，不过在他实习期间，郑俊强已经
见过很多这样的病例，有的孩子甚至刚出生就被发现
心脏有问题。“目前，儿童心脏问题的发病率是千分之
四，有的随着成长会消失，有的则需要做手术。”儿童心
脏问题，解决之方是早检查、早发现、早治疗，得益于现
在医学的进步，有的心脏问题经过手术后只要不从事
运动员之类的职业，日常生活是没有大碍的。

谈到给儿童做心脏手术有多难，郑俊强伸出大拇
指，在周围绕了一个小圈说：“人体的心脏体积和人的
拳头差不多大，小儿或者新生儿，握拳时也就比我的拇
指绕个圈大不了多少，由此可见，这心脏该有多小，心
脏手术时跟绣花差不多，况且小儿的心脏也很稚嫩，如
豆腐一般，这也就像在豆腐上切萝卜丝而不损伤豆腐
一样精细了。”

（晚报记者 施剑平/文、摄 部分照片受访者提供）

出生于1994年11月，入职无锡市儿童
医院仅3个月，年轻的郑俊强履历却不简单
——家在安徽，上学在常州，在海南念的本
科，之后随导师到北京实习，研究生在南京
医科大学攻读，师从南京市儿童医院副院
长、心胸外科主任莫绪明教授，毕业后来到
无锡市儿童医院心胸外科。有意思的是，
他是已婚人士，妻子是大学同学，着实让医
院行政部门同事略略遗憾：“大好青年已经
有主了。”

“目前，我还在其他科室轮岗，无锡的
儿童心胸外科处于刚起步的阶段，我看好
未来的发展。”

无锡市儿童医院历来有传统，新职工
要进行岗前培训和做志愿者。通过当志愿
者了解患者就医流程、患者入院可能遇到
的困难，比如，有的患者需要借轮椅，有的
不知道自己应该挂哪个号等等。

就在郑俊强当志愿者的那天，他遇到
了一位母亲带着两三岁的孩子来看病，买
病历本时手机突然出故障，“我也帮她尝试
了好一阵但都没有成功，她又没带现金，我
就帮她买了一本病历。”只是1元钱的病历
本，没想到第二天，那位母亲特意赶到医
院，寻找郑俊强并还钱。“挺感动，毕竟只是
1元钱，我压根没想到她会特意来还。”郑俊
强说。

郑俊强的父亲是一名乡村医生，也就
是俗话说的“赤脚医生”。那时候，每当村
里有人生病了，父亲就会背着一个药箱出
诊，有时候半夜里也会有村民上门求助。

“即使是晚上在家里，我父亲也会穿上白大
褂，看他帮别人解决困难，我特别为他骄
傲。”正是父亲的榜样作用，郑俊强从小立
志当一名医生。

“我喜欢孩子，从小是‘孩子王’，现在
就成了一名儿科医生。”郑俊强的老家在安
徽亳州，当地很重视宗亲关系。8岁那年，
他跟着叔伯们来到常州上学。身为家族中
的长孙，当大人都在忙碌的时候，都是他带
着弟弟妹妹们玩耍、学习。

了不起！
刚满26周岁的“后浪”
儿童医院心胸外科未来担当

“实习的时候看到重症室里的孩子就觉得特别心
疼，有的插着管，有的因为疼痛在呻吟。”郑俊强说，他
在北京的医院实习时，医院来了一名母亲带着她10多
岁的女儿，“孩子不大，但是已经胰腺癌转移了，她母亲
带着她几乎跑遍了全国，但是没有医院能做这个手
术。”

郑俊强说，当时那位母亲就直接跪在了医生面前，
这一幕对他的冲击和触动极大，讲述这件事的时候都忍
不住有些哽咽：“最遗憾的是，孩子还是没有救回来。”

郑俊强郑俊强

郑俊强本科时读的是临床医学，班里共有36人，
后来选择儿科的只有2人。而根据国家卫健委统计，去
年全国有387万临床医生，其中儿科医生只有23.4万，
与此同时，16岁以下的儿童则有2.6亿。“儿科‘麻烦’，
操心更多。”郑俊强还举了一个让人从表情到内心“裂
开”的例子——医生正在吃饭，家长拿着尿不湿包裹着
孩子的“粑粑”递到面前让医生检查……

“还能怎么办？就检查呗。”郑俊强自我调侃，“学
生时代看到医患纠纷也会紧张、愤慨，工作后才发觉，
一旦涉及到孩子，家长的耐心不自觉地就会下降，这时
候就需要互相理解。譬如，有时候同一种病，成人可用
药有十几种，儿童用药就只有一两种，医生还要斟酌可
能产生的副作用，所以治疗周期都比较长，这特别需要
家长给予理解。”

人物对照

不少细节很真实，“主角光环”有点过

《《了不起的了不起的
儿科医生儿科医生》》剧照剧照

从海南到北京、南京、无锡
“后浪”履历丰富、憧憬发展

来锡当医生后的记忆犹新
还没正式工作就被感动

为啥会选择当儿科医生？
追随父亲，爱跟孩子打交道

心中柔软处被深深地触痛
母亲带女儿走遍全国求医却未如愿

怕不怕遇到医患关系紧张？
担心也没有用，只能呼吁互相理解

给儿童做心脏手术难度有多高？
如同豆腐上切萝卜丝，却不伤豆腐
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